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El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens 
Mesa Dishington, saludó a los asistentes y  for-
muló reflexiones de diverso orden, incluyendo 

su preocupación por la revaluación del peso; al respec-
to indicó que si los precios internacionales del aceite 
de palma no tuvieran tan buen comportamiento, hoy la 
actividad palmicultora estaría en quiebra. 

Habló a los participantes sobre los avances que viene 
logrando la Federación en el fortalecimiento de los 
núcleos palmeros, haciendo énfasis en tres temas cla-
ves en los cuales se debe trabajar fuertemente como 
son: sanidad, productividad y comercialización.

De igual forma, se refirió a las gestiones de la Fe-
deración con el nuevo Gobierno Nacional, con 
cuyos representantes se ha reunido varias veces y 
tratado temas de primer orden como son: infraes-
tructura, créditos y tierras, entre otros, para bene-
ficio del sector.

Puntualizó en que las acciones que adelanten los pal-
micultores deben hacerse bien, que los productores 
deben ser fieles a las extractoras a las cuales venden 
el fruto, realizar una buena selección de tierras para 
las nuevas siembras y ante todo revisar el historial de 
éstas para no tener problemas con predios de dudosa 
procedencia legal.

Enfatizó en que las nuevas plantas extractoras deben 
tener capacidad para 60 toneladas por hora e insistió 
en que no sirven de menos capacidad para el objetivo 
de competitividad, y en ese caso es mejor unirse y 
montar un planta grande y no varias pequeñas que, 
en lugar de ser solución, ocasionarían problemas.

Reunión gremial en Valledupar: nutrido 
escenario de interlocución sobre problemática 

regional del cultivo

Con la asistencia de 160 personas entre productores, gerentes, técnicos y miembros de 
las asociaciones, principalmente, se llevó a cabo la Reunión gremial de la Zona Norte, en 

Valledupar, el pasado 21 de octubre.

Productores reclaman presencia de 
autoridades departamentales
 
Marcelino Madrid, productor localizado en Chiri-
guaná (Cesar) cuestionó la no presencia del gobierno 
departamental en la reunión. “Es injusto que se estén 
perdiendo cultivos por el problema de infraestructura 
de vías y que ellos no estén aquí para escuchar hablar 
de las dificultades tan serias que tenemos”

Igualmente, se habló de las sanciones que deberían im-
ponerse a las extractoras que compran fruto a personas 
que no son palmeros, ante lo cual el vocero gremial pre-
cisó que también es clave que los productores jueguen 
limpio, ya que su infidelidad va en detrimento del ne-
gocio e invitó a los participantes a denunciar a todas las 
personas que actúan de esta forma “y que además us-
tedes conocen perfectamente quiénes son”, argumentó.

El productor Alberto Zambrano pidió a Fedepalma or-
ganizar una reunión con cada uno de los alcaldes de 
los municipios palmeros y sus productores para buscar 
soluciones a las problemáticas puntuales del gremio.

¿A qué se debe la baja productividad?

La presentación de Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de Fede-
palma, se centró en las posibles causas de la baja  pro-
ductividad que en la actualidad tiene el sector, indican-
do qué puede estar pasando con ésta, de acuerdo con 
estudios y proyecciones realizadas por la Federación.

Dagoberto Poveda comentó que hay que tener en cuen-
ta que la baja en la productividad en la zona se debió 
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al Fenómeno del Niño en 2009 porque a pesar de que 
muchas plantaciones cuentan con riego adecuado, el 
cultivo pasó por un estrés hídrico muy pronunciado.

El ingeniero agrónomo Juan Carlos Lara, Coordina-
dor de Sanidad de la Zona Norte, expuso sus funcio-
nes y mostró los avances logrados en solo tres meses 
de trabajo, al tiempo que hizo una radiografía de lo 
que ha sido la pc en Colombia y la ruta de trabajo,  
que se debe seguir para lograr los objetivos trazados.

Argenis José Amara, Presidente de Asopaljagua, que 
representa un área de 115 hectáreas sembradas en 
2000 y agrupa a 11 productores, mostró con preocu-
pación que Cenipalma, según estudios realizados, 
encontró marchitez letal y por ello solicitó mayor 
presencia de la Federación en la zona, al tiempo que 
pidió que los laboratorios se ubiquen más cerca a la 
región centro del Cesar.

“Hay que hacer las cosas bien, deben hacer un buen 
control de gramíneas, mirar las coberturas y no per-
mitir la entrada del ganado al cultivo, esa es una acti-
vidad muy común en la zona y por esto tenemos pro-
blemas fitosanitarios; es bueno que tengan su ganado 
pero en otro sitio”, puntualizó Mesa Dishington.

Presencia de productores de Tamalameque 
en la reunión

De igual forma, Tomás Cipriano Mosquera, Geren-
te de Coopalta, Tamalameque (Cesar), agradeció 

que Fedepalma los incluya en las capacitaciones y 
reconoció los múltiples beneficios que han recibi-
do por estar afiliados, hace tres meses, a la Federa-
ción. Expuso que en esta reunión hacían presencia 
45 productores de Tamalameque, cuyos cultivos 
llevan más de dos meses inundados, y están muy 
preocupados puesto que saben que las condiciones 
en las que está el cultivo actualmente representan 
un factor predisponente para pc y otros patógenos. 
“Tenemos compromisos con el Banco Agrario y 
nos gustaría se analice esta problemática”.

Así mismo, William de Jesús Montes Tovar, Repre-
sentante legal de Coocic, también en  Tamalameque 
(Cesar), informó que estuvieron reunidos con el Mi-
nistro de Agricultura y Desarrollo Rural y le plan-
tearon el problema de las vías terciarias, a lo cual 
el Ministro respondió que habían pocos recursos 
para este tema en todo el país, lo que los dejó muy 
molestos y, por tanto, solicitaron a la Federación 
su intervención ante el Gobierno para gestionar una 
solución al problema.

¿Cómo van las Unidades de Asistencia Técnica?

Por su parte, Alcibíades Hinestroza Córdoba, Lí-
der de Promoción y Desarrollo de Asistencia Téc-
nica, y Gonzalo Tirado Guerra, Responsable de 
Extensión Zona Norte, presentaron los avances 
que se han tenido con las Unidades de Asistencia 
y Auditorías Técnica Ambiental y Social (Uaatas), 
en cada una de las zonas palmeras del país, especí-
ficamente la Zona Norte, mostrando los beneficios 
que esto significa para  la sanidad y productividad 
del cultivo.

El señor Dagoberto Poveda, experto sobre el sector 
agropecuario del Cesar, se refirió a criterios que exis-
ten para la utilización de abonos orgánicos o compost 
en el cultivo de la palma, a lo que Hinestroza Córdoba 
respondió que los abonos orgánicos son buenos, pero 
nunca van a suplir 100% las necesidades del cultivo.

“Los abonos orgánicos aportan 30% de Nitrógeno y 
en esta zona los suelos están muy golpeados por el 
problema del cultivo del algodón en tiempos pasados. 
Es bueno tener en cuenta que el abono orgánico nos 
aporta ayuda para la recuperación de suelos, pero los 
verdaderos resultados se logran con una buena asis-

La Reunión gremial en Valledupar congregó a 160 asistentes, 
destacándose una alta participación del municipio de 
Tamalameque.
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tencia técnica que nos permita caracterizar los suelos”, 
enfatizó Hinestroza Córdoba.

Censo Palmero, capacitaciones y falta de vías

Posteriormente, Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de Fe-
depalma, presentó los pormenores de cómo avanza el 
censo palmero y explicó cómo se viene ejecutando y 
cuáles son sus objetivos.

José Mendoza, Coordinador Misional del sena, ex-
puso en forma muy breve la oferta y de capacitacio-
nes del sena para el sector palmicultor, en tanto que 
el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, además de 
agradecer a la entidad todo su respaldo, aprovechó 
para invitar a la comunidad palmera a hacer el mejor 
uso de estas oportunidades.

A su vez, Orlando Cali, Director Agronómico de 
Coopalta, le agradeció a Gonzalo Tirado tenerlos 
en cuenta para las capacitaciones enmarcadas en el 

convenio sena – sac y por las donaciones hechas al 
Instituto Agropecuario de Tamalameque y solicitó la 
gestión de Fedepalma ante el Gobierno para darle so-
lución al problema de infraestructura de vías.

Finalmente, el grupo de Tamalameque presentó un vi-
deo donde se muestran la inundaciones en la zona y la 
forma como se viene cosechando en la región (con cha-
lupas) perdiéndose cantidades de fruto. 

Mesa Dishington pidió reflexionar sobre el video y ex-
puso que se debe cosechar colocándole una especie de 
saco al cuchillo para evitar la pérdida de fruto. “Hay 
que tener en cuenta en qué lugares se siembra, estos 
no son sitios para la palma debido a las inundaciones 
que se presentan cada año y ustedes lo saben. Por eso, 
es importante seleccionar bien las tierras. Arreglar el 
problema de las vías cuesta mucho dinero, pero vamos 
a dialogar con los representantes del Gobierno Nacio-
nal y departamental para buscar un alivio a la proble-
mática de vías”, terminó diciendo a los participantes y 
agradeciendo su masiva concurrencia al evento.

Finalizada la intervención del dirigente gremial, 
entre los participantes surgieron varias inquietudes 
que dieron a conocer en el marco del evento. En 
este sentido, el ingeniero Armando Daza, ex geren-
te de Aceites S.A., agradeció la invitación y destacó 
la importancia de registrarse y afiliarse a la Federa-
ción, indicando que los productores que no lo hacen 
se convierten en un problema para los que sí son 
afiliados y también resaltó que hay productores que 
no están haciendo las cosas bien porque no realizan 
un manejo técnico del cultivo.

¿Qué está haciendo la Federación para controlar la 
siembra desordenada de palma en el país y cómo 
se puede controlar o sancionar a los palmeros 
irresponsables e infieles a sus extractoras?, pre-
guntó Daza a Mesa Dishington.

El Presidente del gremio señaló que Fedepalma 
está gestionando con el Gobierno Nacional el 

Registro Único Nacional Rural (runr) y así, por 
medio de este mecanismo, será posible identificar 
a cada productor en cada una de sus zonas y es 
importante que se denuncie a aquellos que vienen 
realizando prácticas indebidas.

Olinda Daza, a su vez, productora del municipio 
de Chiriguaná, quien tiene sembradas 25 hectáreas 
de palma de aceite, expuso la problemática por la 
cual atraviesa, debido a la falta de infraestructura 
en vías. Dijo, con gran tristeza, que tiene su cul-
tivo abandonado hace más de dos meses por esta 
dificultad y que el invierno no le permite el acceso 
a su finca, por lo que solicitó la intervención de la 
Federación para que contribuya a darle una solu-
ción pronta a este grave inconveniente.

Jens Mesa manifestó al respecto que se vienen rea-
lizando reuniones con la Gobernación para tratar el 
tema de vías en la región. 

Productores dan a conocer sus inquietudes
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A su turno, el ingeniero agrónomo Dagoberto 
Poveda Borbón, agradeció la presencia de la Fe-
deración en la zona y recordó que en la Reunión 
gremial del primer semestre se denunció un pro-
blema que se está presentando en la región y que 
aún está sin resolver y es el referido a los cultivos 
que abandonaron productores, engañados por la 
misión Animar con recursos del Plan Colombia, 
habiendo resultado quebradas muchas personas.
 
Enfatizó que estos cultivos se han convertido en 
un problema fitosanitario para la zona, toda vez 
que constituyen focos de infección y, por tanto, 
sugirió trabajar de la mano con el ica para que esta 
entidad tome cartas en el asunto y así darle salida 
a la situación.

Poveda sugirió a los integradores brindar un acompa-
ñamiento total a los productores, que realicen estudios 
de suelos y que la asistencia técnica sea continua. De 

igual forma reveló que en la zona hay información de 
robo de fruto y que esto se debe a la desorganización 
de las plantas extractoras y los productores.

Olinda Daza, productora del municipio de Chiriguaná, 
expuso que tiene su cultivo abandonado desde hace más 
de dos meses porque el fuerte invierno no le permite llegar 
a su finca. 

Por último, el Ministro precisó: “Queremos ir de la 
mano con los gremios, que nos digan qué es lo prio-
ritario para las actividades que desarrollan y de esta 
manera darle mayor envergadura a los recursos y ma-
yor focalización, y poder establecer el mayor multi-
plicador y eficiencia en estos recursos tan necesarios 
ahora que llega con todo rigor el cambio climático.

La revaluación naturalmente es una amenaza gran-
de que está cayendo sobre toda la agricultura co-
lombiana y el Gobierno está haciendo un esfuerzo 
grande en lo que le corresponde, a través de una 
política fiscal muy cuidadosa. Es decir, sin caer 
en déficits exagerados que implicara ir a contratar 
empréstitos externos para traer a monetizar más 
recursos. Está tomando medidas de disciplina, por 
ejemplo, ustedes saben que el Gobierno es el prin-
cipal accionista de Ecopetrol y este año convino 
que sus dividendos se los pagara Ecopetrol al Go-
bierno en dólares y por fuera del país para no pre-
sionar la oferta interna de dólares.

Esperamos que el Banco de la República siga toman-
do medidas como las que ha venido adoptando que 

van en la dirección correcta pero que pueden ser 
más fuertes y contundentes, sin embargo, no son 
medidas que pueda controlar un solo país y menos 
después de lo que está sucediendo en el mundo de 
las monedas y de las políticas monetarias.

Hace un mes, el fed de la Reserva tomó la deci-
sión de inyectarle a la economía americana una 
especie de megainyección de cortisona moneta-
ria que son US$600.000 millones con el ánimo 
de mantener entonada y en auge la economía 
norteamericana que todavía no da síntomas de 
completa estabilidad y recuperación.”

Finalizó diciendo que “el Gobierno ve con interés 
todo lo que tenga relación con mejorar los recaudos 
de los diversos fondos que existen, porque entre más 
informalidad haya menores recursos habrá para cien-
cia, investigación y apoyo al gremio organizado”.

*Versión sobre el discurso pronunciado por el Ministro 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Restrepo 
Salazar, en el marco del reciente Congreso de la Federa-
ción Nacional de Cacaoteros.
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